

Teatro Cervantes

La hermosa película «Rosa de Flan-
des» que en vista de lo mucho que gustó
al público, se proyectó ayer íntegra, no
ha desmentido la fama que la precedía,
constituyendo un gran triunfo para la
genial artista española Raquel Meller.
En las secciones de hoy, por tarde y
noche, se estrenará la primera jornada
de la interesante película «María del
Carmen», en 4 partes, y una cómica en
dos.

El espíritu nacional

Cuenta la Historia patria que en los
años gloriosos para la corona hispánica,
cuando Carlos I y Felipe II dominaban
en medio mundo, no aventajaba nin-
gún Ejército al español y sus soldados
triunfaban en los Países Bajos y en
Francia, en Italia, en Turquía y en
África.

Guiados sus Ejércitos por hábiles es-
trategas y sus galeones por intrépidos
almirantes, no había empresa difícil por
arriesgada que fuese que con sencillez
notoria no se resolviera, extendiendo el
dominio de la corona española por
mares y continentes.

Los tercios de Flandes fueron invenci-
bles y famosos en el mundo entero y
sus aguerridas tropas conservaron aque-
llos dominios a pesar de las ininterrum-
pidas gestas que en su suelo se desarro-
llaron por soldados de todas las nacio-
nes, realizadas por la codicia de la con-
quista en unos y por el espíritu de inde-
pendencia en sus naturales.

Es propio de carácter meridional de
la raza someterse a la influencia decli-
siva del medio que el ejemplo ejerce
sobre el ánimo de los ciudadanos. Por
eso fortificado el Ejército español con
las proezas de sus capitanes y gente
abigarrada de la época, existía enton-
ces verdadera fiebre por los alistamien-
tos, seducido su ánimo por el afán de
glorias guerreras que brilló y lustre die-
ron a los aventureros provincianos, los
que a la vez engañaron y ensacharon
los dominios hispanos.

Y esto es digno de notarse precisa-
mente en los tiempos actuales, pues el
carácter de la raza no ha cambiado,
revelándose extratificación los elemen-
tos que han integrado su psicología
desde los godos. Efectivamente, en la
época histórica de Carlos I y Felipe II se
nota en la raza hispánica un entusiasmo
bélico que arrastró a los hombres del
Norte y del Sur a sus admirables gestas;
así mismo se observa recorriendo los
hechos históricos de los tiempos relati-
vamente modernos; en los últimos mo-
narcas de la casa de Austria el declinamien-
to del espíritu nacional correspon-
diente al empobrecimiento en los reinados
de Felipe IV y Carlos II, desapareciendo
en esta época los elementos a invencibles,
Ejércitos de Flandes y en toda la Península
se encontraba ya gente que a las armas quisiera dedicarse,
decaído completamente la fe patrió-
tica y el pueblo se hizo misero, cobar-
de, venal.

Los hombres son los mismos en to-
dos los tiempos de la humanidad; sus
caracteres serán más o menos aproxi-
mados, su inteligencia más o menos
cultivada en relación con otros hombres
de distintos países, pero al fin, la pri-
mera materia es la misma, sujetos o
individuos que desarrollan los aconte-
cimientos adversos o prósperos en las
diversas fases de la existencia nacional,
por eso es un hecho cierto el aforismo
que dice: «La Historia se repite».

MIGUEL ANCLIL

SUCESOS

ENTRE MUJERES

Por promover escándalo en la vía pú-
blica y causar lesiones a Carmen Hen-
ares Rodríguez, de 24 años, ha sido dete-
nida la vecina de Villapalacios María
Martínez Lora, de 27 años, casada.

LESIONES

Dicen de Ontur que ha sido puesto a
disposición de aquel Juzgado municipal

el vecino Juan Avila Gómez, de 53
años, por maltratar de y lesiones a su
esposa Luisa Villaplana Gómez.

EL DIA CIENTÍFICO

Por el Ingeniero ALFONSO M. RIZO

Pararrayos con radio para captar la elec-
tricidad atmosférica.

El doctor Szilard ha tenido en París
la idea de utilizar el poder ionizador del
radio para captar la electricidad de la
atmósfera.

La idea es buena. El aire está cargado
de electricidad y si esta se puede reco-
ger tendríamos de una fuente inagotable
de energía que no costaría nada.
Cada metro que nos separamos del
suelo aumenta el potencial de la atmós-
fera en unos 100 voltios, de modo que
en lo alto de la torre Eiffel de 300 me-
tros de altura, se tiene respecto a tierra
una diferencia de potencial de 30 000
voltios.

Si se establece una antena de esta
altura es recorrida por una corriente
eléctrica, sólo que esa corriente, aun-
que tiene tan alto voltaje, tiene una in-
tensidad piquetísima, aproximadamen-
te de 3 amperios divididos por la unidad
seguida de 16 ceros.

Esto es debido a la escasa conducti-
bilidad del aire.

La idea de M. Szilard ha sido la de
proveer la extremidad de esa antena de
un disco recubierto es parte por radio.

El radio tiene la propiedad de emitir
rayos de tres clases, alfa, beta y gamma,
que todos ellos ionizan el aire, es
decir, producen su efecto a mucha dis-
tancia.

Así la antena, será como si tuviera
una serie de hilos partiendo del disco
y enlazándola eléctricamente con toda
la masa de aire comprendida en el tron-
co de cono que parte de dicho disco y
tiene de longitud de generatrices lo que
la penetración de los rayos permita.

Se puede así recoger la electricidad de
esa gran masa de aire y obtener corrien-
tes de mucho más empuje que tal vez
sean prácticamente utilizables.

Además la disposición debe dar ex-
celente resultado como pararrayos, pues
la ionización aumenta la distancia dis-
ruptiva, es decir que la chispa eléctrica
se produce con tensiones menores, por
lo que los rayos que cayesen sobre tal
pararrayos serían menos enérgicos y
peligrosos.

El inventor ha hecho pruebas con un
aparato de escasa altura, unos 35 me-
tros, y en París, en plena atmósfera ha
obtenido una corriente perfectamente
apreciable y hasta relativamente utili-
zable.

Esta corriente que sin el disco radi-
fero era de un amperio dividido por la
unidad seguida de 16 ceros, con el
radio subió a un amperio dividido por
la unidad seguida de 7 ceros, es decir,
que se hizo 1.000 000 000 veces mayor.

Uniendo dicha antena a tierra por el
intermedio de un tubo de Geissler el
tubo se iluminó.

He aquí, pues, una luz que no cuesta
nada. La utilización de esa energía
eléctrica de la atmósfera para el alum-
brado verdad es que se trata de un alum-
brado mínimo con el que no se podría
ni aun ver la hora en un reloj, pero es
luz, y se puede esperar que empleando
alturas mucho mayores y perfeccionando
la disposición del Radio se pueda lograr
que luzca una lámpara ordinaria, o por
lo menos tubos de Neon que puedan
realizar un alumbrado suficientemente
intenso para que se trate de algo prác-
tico.

NOTICIAS

Se anuncia a oposición la Cátedra de
Química general de la Universidad de
Murcia, de este distrito.

Ha regresado a Pozo-Cañada el maes-
tro nacional, don Ramón López Gallego.

GRAMOFONOS «La voz de su amo»,
«Oleón» son los preferidos de los client-
es. Discos semanalmente. Novedades.
Bazar Núñez.

Esta madrugada salió para Toledo,
doña Carmen López Agote, viuda de
Villanueva.

En el primer correo regresaron de
Madrid el abogado don Mariano Rodrigo
y su esposa.

Se encuentra enfermo el farmacéutico
del Hospital, don Pedro Guillén.

Fábrica de sillas de Vitoria
Composturas de todas clases
RAFAEL DIAZ PERONA.—Rosario 33

En la rectificación del alistamiento
para el reemplazo del año actual, veri-
ficada ayer en el Ayuntamiento, resul-
tan incluidos 372 mozos.

En el expreso de esta tarde llegó de
Madrid, en unión de su señora hermana
política y sobrinos, el ilustre ingeniero
e inventor de la boya-salvavidas, don
Fernando López, al que aguardaban en
la estación varios señores de la Junta
Directiva del Ateneo, en cuyo centro
dará mañana una conferencia, represen-
tantes de la prensa local y madrileña y
otras personas.

Todos fueron obsequiados con un es-
pléndido «lunch» en el domicilio parti-
cular de don Alonso Molina, amigo del
señor López, que ha solicitado su valio-
so concurso para la celebración de al-
gunos actos culturales en nuestra pro-
vincia.

El doctor ingeniero se muestra encan-
tado de las atenciones y deferencias de
que ha sido objeto en Albacete.

JULIPA FRESNO.—Modista de sombr-
eros y vestidos.—Frente al Teatro-Circo.

Durante el mes anterior, ocurrieron
en esta capital y su término municipal,
97 nacimientos, 61 defunciones y 15
matrimonios.

LA INGLESA

Fábrica de somniers
CARMEN NÚM. 15.—ALBACETE
Se hacen composturas.

Ha regresado de Játiva, encargándose
nuevamente de su destino, el Oficial de
la Sucursal del Banco Hispano, Ameri-
cano, don Vicente Cazallas Sánchez.

Agencia Ford de Albacete

PASO DEL ISTMO NÚMERO 5
Se han recibido los modelos últimos
de coches «Ford», notablemente me-
jorados, con cinco neumáticos balón y un
sistema de dirección reforzado. Estos
turismos se han puesto a la venta en el
día 15 del corriente, sin aumento de
precio. Disponibles para entrega en el
acto camiones de carga y coches ómnib-
us para viajeros. «Sedan» de gran lujo;
coches cerrados, modelo último.

Ayer permaneció en esta capital, el
Secretario del Ayuntamiento de Alpera
don Adalberto González.

Esta madrugada llegó de Madrid, el
Inspector general de Pósitos, Excelentí-
simo señor don Vicente Burgaleta, que
viene en representación del Estado, a
hacer un donativo a los Pósitos muni-
cipales de Viveros y Povedilla, con des-
tino al fomento de los mismos.

NEURASTÉNIOS Y ANEMIOS

Curación segura tomando OSTRINA
o VITAIN FRUIT. Venta en farmacias.

En el expreso de anteaer salieron
para Madrid don Francisco Garvía y don
Diego González-Conde.

BARACHOL

Lo mejor contra la SARNA y
enfermedades todas de la piel
Véase en Farmacias y Droguerías

PILAR SALVET

MODISTA
SERNA LÓPEZ, NÚMERO 12
Se ofrece para coser a domicilio.

Madrid 9 (10 m.)

Propaganda de higiene social

En el Coliseo Pardiñas se celebró
ayer domingo un nuevo acto de
propaganda sanitaria presidido por
el señor Semprum.

El señor Navarro hizo la presenta-
ción de los oradores.

El doctor Blanco se ocupó con
acierto de las estaciones sanitarias,
de su eficacia en el estado de salud
de los pueblos, y del deber de los
Gobiernos de atender estos orga-
nismos.

El señor Delgado Barreto, da lec-
tura a unas interesantes cuartillas,
haciendo resaltar la beneficiosa
influencia de la higiene.

El señor Vallado id, se ocupa del
valor de la higiene en la guerra.
Dice que lo que se gasta en higiene
siempre es productivo.

La lectura a interesantes cuartil-
las del doctor Morales, que se ocupa
de la viruela y de la vacuna, hacien-
do atinadas observaciones.

El señor Granda, habló sobre los
estragos las distintas enfermedades
vejetales.

Los señores Paula y Huerta ha-
blan de emprender una activa cam-
paña en pro de la higiene individual
y colectiva.

El señor Semprum hace un resu-
men del acto, agradeciendo la nume-
rosa concurrencia.

La Cruz del Mérito militar pa-
ra una mujer.

En atención a los extraordinarios
méritos de guerra prestados en la
zona de Marruecos por doña Car-
men Angelotti y a propuesta del
general en Jefe del Ejército de Afri-
ca, se le concede como gracia espe-
cial y no obstante con lo preceptua-
do en el artículo 67 del vigente
reglamento de recompensas en tiem-
po de guerra, la gran cruz de la
orden del mérito militar con distin-
tivo rojo.

Material para Hospitales

Se autoriza al Ministerio de la
Guerra para disponer las contrucio-
nes y adquisiciones por gestión di-
recta de todo el material adminis-
trativo del servicio de Hospitales
que figura en el segundo plan de
labores del presente año económico.

Las letras y las armas

Les ha sido concedida la Cruz del
mérito militar con distintivo blanco
al teniente coronel de Ingenieros
don Eduardo Gallego y al coman-
dante de Caballería don Miguel Cas-
tro Miño, autores de distintas obras
literarias sobre sus respectivas
armas.

De los sucesos de Vera

Se concede la cruz de plata del
Mérito Militar a un sargento tres
cubos y nueve guardias, todos guar-
dias civiles, por su heroico compor-
tamiento en los sucesos de Vera de
Bidasoa el 7 de Noviembre último.

Es también propio deseo de Su
Majestad se signifique su agradeci-
miento por su comportamiento al
cabo Julio de la Fuente y guardia
Aureliano Ortiz, que encontraron la
muerte en el cumplimiento de su
deber.

Campeonato de futbol.—El
Real Madrid vence al Gim-
nástico.

El partido de ayer fué de los que
habían despertado emoción y por
eso vióse lleno el hermoso campo
de Chamartín.

Tras de muchas incidencias de
juego, que no permitieron ver más
que irregularidades, triunfó el Real
Madrid por un «goal» a cero.

Destacose el nuevo portero gim-
nástico Laman, que libró a su equi-
po de una mayor derrota, con sus
continuas paradas.

Con este resultado, el Madrid pue-
de aspirar a ser otra vez Campeón
a continuar siéndolo, pero aún le
falta por jugar con el Athletic, que
es el que va a la cabeza. Si a este
consigue siquiera igualar, continua-
rá ostentando el primer puesto en
el Campeonato del Centro.

En la Academia de Bellas Ar-
tes.

Con bastante concurrencia se ce-
lebró sesión pública, dando posesión
al nuevo académico don Luis Belli-
do y González, quien leyó interesan-
te discurso de arte, contestándole
en nombre de la Academia el señor
López Sallaberry.

Presidió el Conde de Romanones.

El pleito taurino

Continúa la efervescencia entre la
gente de coleta, a pesar de que el
sábado se había dado por resuelto
el pleito que tienen estos con los
empresarios.

Los documentos, compromisos y
firmas de distintas clases han hecho
tal lío entre empresarios y toreros,
que aún con buena voluntad, la so-
lución como el sábado se había
acordado, presenta ahora algunos
conflictos a los «ases» que habían
firmado con anterioridad el modelo
de contrato presentado por las em-
presas, no viéndose tan fácil la sal-
ida como en principio se creyó.

El sindicalismo se ha sentido aho-
rr «flamenco» y ello dará lugar a ver
cosas bastante pintorescas.

Los banderilleros celebraron ayer
una reunión, para actuar de común
acuerdo en defensa de la clase.

Los picadores también se mues-
tran propicios al sindicalismo tauró-
filo... Y el público se encuentra a la
espectativa, en la seguridad de que
pagará a más precio las localidades
de la próxima temporada.

ULTIMA HORA

Madrid 9 (10:30)

Conferencia

El Presidente de la Mancomuni-
dad catalana confrenció esta maña-
na con el Marqués de Magaz.

Justo homenaje

Entre valiosos elementos del Ejér-
cito y de la Marina ha surgido la
idea de regalar a la Duquesa de la
Victoria las insignias de la gran Cruz
del Mérito militar que le ha sido
concedida.

A este efecto se ha constituido
una comisión en el Ministerio de la
Guerra.

De Fomento

Por este Ministerio se ha comuni-
cado a los Gobernadores que todos
los asuntos referentes a aprovecha-
miento de agua para riegos se tra-
miten en las Jefaturas de Obras
públicas.

El Marqués de Estella

Después de despachar esta maña-
na con S. M. el Rey, recibió el Mar-
qués de Estella a una comisión de
d. mas que integran la Junta del
monumento a la Virgen de la Roca,
en Bayona, a otras enfermeras del
Buen Suceso, a varios representa-
tes de periódicos de provincias, al
Alcalde de Santander, al Presidente
de la Audiencia de Madrid, al señor
Raventós y al General Navarro.

Secretarías vacantes

Se anuncian las vacantes de las
Secretarías de los Ayuntamientos de
Genta, Tarazona (Zaragoza), Monca-
da (Valencia), Maella (Zaragoza),
Roscafría (Madrid), Horcajo (Ciudad
Real), Allora (Teruel) y Casnencia
(Madrid), con sueldo anual de 6.000
pesetas.

AGENCIA NACIONAL